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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Morena y oposición arrinconan a Monreal 
Presionan al líder de los Senadores Morenistas para que defina su postura respecto al Plan B de 
la Reforma Electoral; él descarta fast track y dice que es inviable la propuesta sin tocar la 
Constitución 

 
Fracasa autogolpe de Estado en Perú 
Pedro Castillo enfrenta 20 años de prisión 

 
Perdona el “Plan B” delitos de aspirantes 
Esquiva Morena denuncias por promoción anticipada 

 
Fracasa fujimorazo en Perú y Castillo acaba en cárcel 
Autogolpe. El mandatario disuelve el Congreso y decreta toque de queda, pero ninguno de los 
poderes del Estado lo secunda y la política anticorrupción lo aprehende cuando se dirigía a la 
embajada mexicana 

 
Golpe de Estado en Perú; apresan al presidente Castillo 
Fue destituido luego de ordenar el cierre del Congreso andino 

 
Advierte Banxico sobre endeudamiento de hogares 
Reporte. Considera conveniente vigilar niveles de apalancamiento 

 
México propone a EU aplazar un año el veto a entrada del maíz amarillo 
Presentará modificaciones al decreto la próxima semana 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

México, dispuesto a dar asilo a Pedro Castillo, asegura Marcelo 
Ebrard  
https://www.milenio.com/politica/mexico-dispuesto-asilo-pedro-castillo-marcelo-ebrard 
Ciudad de México. - El canciller Marcelo Ebrard dijo que si el ex presidente 
de Perú, Pedro Castillo, solicita asilo en México tras haberse declarado 
vacancia en el cargo por incapacidad moral, se le otorgará. Ebrard recordó 
que la tradición mexicana en la materia es otorgarle la protección 
internacional a las personas que lo soliciten. “La posición de México es 
invariable, si alguien pide asilo, México lo concede, es muy raro que no 
concediéramos el asilo a alguien (inaudible) o que sea perseguido 
políticamente, esa es nuestra tradición y lo haríamos”, dijo el canciller en 
entrevista con medios desde Querétaro. Ebrard explicó que no ha tenido 
comunicación con Castillo, pero estará atento a cualquier comunicación de 
su parte. Actualmente, el ex presidente está bajo custodia de la Policía 
Nacional del Perú con una acusación por crimen organizado, tráfico de 
influencias y colusión. 
 
Morena y oposición arrinconan a Monreal; piden se defina sobre 
Plan B  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-y-oposicion-arrinconan-monreal-piden-
se-defina-sobre-plan-b 
Senadores de oposición emplazaron al líder de la bancada de Morena, 
Ricardo Monreal Ávila, a que se defina y vote en contra del plan B de la 
reforma electoral, en congruencia con el discurso que ha enarbolado. 
Los coordinadores del PAN, PRI, MC, PRD, el Grupo Plural y el priista Miguel 
Ángel Osorio Chong, integrantes del bloque de contención, señalaron que 
este es un momento crítico para México, pero también “son momentos de 
definiciones personales” que se relacionan con el rumbo del país. 
“Ricardo Monreal está en este supuesto, lo he venido escuchando en sus 
discursos y planteamientos que en el fondo hablan de un país democrático, 
de libertades y ahora mi llamado, el personal, es que, en congruencia, para 
esta iniciativa, para esta minuta, actúe de la misma manera en que se ha 
venido expresando. (…) Creo que tiene que definir si lo que ha venido 
expresando lo va a reflejar en un voto por las libertades, por la democracia 
del país”, resaltó Osorio Chong. 
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Clemente Castañeda, coordinador de MC, coincidió en que Monreal Ávila 
tiene que definirse y aseguró que vivimos un momento que no se puede 
soslayar, “y no es un momento menor, es más, yo diría que no hemos tenido 
un momento similar en lo que va de este sexenio. 
 
La 4T en el Senado perfila aval a plan B  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-4t-en-el-senado-perfila-aval-a-plan-b/1557420 
A pesar de las dudas que existen en diversos temas, el grupo parlamentario 
de Morena en el Senado se prepara para ir en unidad a respaldar el llamado 
plan B de la reforma electoral, a fin de que sea realidad este mismo año. 
“La mayoría del grupo parlamentario, diría una gran mayoría o una 
aplastante mayoría respalda al presidente López Obrador, quizá hasta la 
unanimidad, vamos a ver”, informó Ricardo Monreal, coordinador de los 
senadores de Morena, quien aclaró que no ha sido presionado por el 
gobierno federal, aunque sí por algunos diputados federales. En conferencia 
de prensa, Ricardo Monreal aceptó que hay temas que le preocupan, como 
“la desaparición de las juntas ejecutivas distritales; por ejemplo, el titular del 
Órgano de Control Interno; por ejemplo, esta de la propuesta de que los 
legisladores federales que busquen ser reelectos al cargo soliciten licencia 
a partir del inicio de la campaña; lo del periodo de veda. “También algunos 
temas como el Sistema Nacional Electoral, también sobre la naturaleza del 
propio instituto, la estructura orgánica del INE. Todo esto es parte de lo que 
tenemos que revisar sin precipitación, y lo estoy haciendo con mucho 
cuidado, y cada senador, cada senadora lo hará con cuidado. 
 
Perdona el 'Plan B' delitos electorales de aspirantes  
https://www.reforma.com/perdona-el-plan-b-delitos-electorales-de-
aspirantes/ar2517664?v=3 
Ciudad de México. - La propaganda anticipada de Claudia Sheinbaum, 
Marcelo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo Monreal ya tiene permiso. 
Si antes, según la ley electoral, estaba prohibida la promoción personal de 
funcionarios públicos con fines electorales o los actos anticipados de 
campaña, con las reformas aprobadas la madrugada de ayer por la mayoría 
morenista en la Cámara de Diputados, las denominadas "corcholatas" 
tienen carta abierta para sus actividades proselitistas adelantadas.  
Como parte del "Plan B" de reformas electorales, ante el rechazo de la 
iniciativa constitucional del Presidente que pretendía sustituir al INE, el 
bloque oficialista aprobó en fast track cambios a la Ley Orgánica del Poder  
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Judicial de la Federación, quitándole atribuciones a la Sala Superior para 
sancionar a servidores públicos que aspiran a una candidatura por 
recurrentes faltas, como es el criterio de pérdida del modo honesto de vivir 
y evitar que se postule para un cargo. Ello, ante el criterio que asumió el 
Tribunal Electoral de vincular a todas las autoridades jurisdiccionales a que 
detecten a los funcionarios públicos recurrentes en la violación grave y 
reincidente del artículo 134 de la Constitución, para determinar si pierden o 
no el requisito de elegibilidad de modo honesto de vivir, a fin de convertirlo 
en inelegible para el siguiente cargo al que aspire. 
 
Comparece Rosa Icela Rodríguez; informa que bajan 
homicidios en 50 municipios  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/comparece-rosa-icela-rodriguez-informa-que-
bajan-homicidios-en-50-municipios/1557426 
Ciudad de México. - Ante diputados, la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana afirmó que los mexicanos pueden estar tranquilos de que 
ningún funcionario del gabinete de seguridad tiene nexos con el crimen 
organizado. Al responder diversos cuestionamientos de diputados de todos 
los grupos parlamentarios, la secretaria de Seguridad y Protección 
Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, informó que el homicidio doloso se 
contuvo en la presenta administración, registrando ahora una disminución 
del 10% en todo el país. Durante su comparecencia en la Cámara de 
Diputados detalló que, en los 50 municipios con mayor incidencia de ese 
delito, donde aplican estrategias específicas, la reducción observa entre 
enero a octubre de 2022 es de 12%, en comparación con las cifras que se 
observaron en ese mismo periodo de 2021. En el intercambio sostenido con 
los legisladores, la funcionaria estuvo acompañada del subsecretario 
Ricardo Mejía Berdeja; de los generales Luis Rodríguez Bucio, al frente de la 
Guardia Nacional, y Audomaro Martínez Zapata, director del Centro 
Nacional de Inteligencia, y Clara Luz Flores, titular del secretariado Ejecutivo 
del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP). 
 
Refrenda Piedra Ibarra compromiso de trabajar por defensa de 
DH  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/07/politica/refrenda-piedra-ibarra-
compromiso-de-trabajar-por-defensa-de-dh/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - Frente a cuestionamientos y críticas de la oposición en 
el Senado, que hasta la renuncia al puesto le pidieron y la acusaron de ser  
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“entreguista, cómplice del gobierno y desdeñas a las víctimas”, la titular de 
la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), Rosario Piedra 
Ibarra les respondió que su presencia en el pleno era para entablar diálogo 
y rendir cuentas al pueblo “no a responder calumnias ni ofensas”. Ratificó su 
compromiso de trabajar por la defensa de los derechos humanos y su 
disposición para entablar un diálogo constructivo porque, dijo, quienes 
sirven al pueblo tienen el deber de rendirle cuentas y transparentar sus 
acciones, ya que son los mejores antídotos contra la desinformación y la 
mentira. Sobre el trabajo realizado por la CNDH durante su gestión, Piedra 
Ibarra detalló que hasta el 31 de octubre de este año se emitieron 506 
recomendaciones, mucho más de las que se dirigieron en los cinco años de 
la gestión anterior (449). Se han girado 47 recomendaciones por violaciones 
graves a derechos humanos (12 más que las emitidas entre 2012 y 2019) y ha 
presentado, dijo, 68 acciones de inconstitucionalidad. 
 
Aplazará México prohibición del maíz hasta 2025  
https://www.reforma.com/aplazara-mexico-prohibicion-del-maiz-hasta-
2025/ar2517502?v=11 
Ciudad de México. - México ofreció a Estados Unidos extender hasta el 2025 
el plazo para iniciar con la prohibición en el País del maíz genéticamente 
modificado, informó la Secretaria de Economía, Raquel Buenrostro. La 
propuesta se dio durante la reunión entre el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador y el Secretario de Agricultura de Estados Unidos, Tom 
Vilsack. "El Presidente le explicó al Secretario de Agricultura de Estados 
Unidos y se dijo que además si querían (EU) se daría un paso más para la 
transición, porque fue 2020, 2021, 2022, 2023 y 2024, cinco años de transición, 
dijo hagamos uno más: 2025", detalló Buenrostro. Dijo que en un principio 
el periodo de transición para la prohibición de las importaciones era hasta 
2024, pero se alargó hasta 2025. También aclaró que la anunciada supresión 
gradual no incluía el maíz amarillo transgénico para la alimentación animal 
y algunos usos industriales. A finales de noviembre, el Presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, dijo que su Administración esperaba llegar 
a un acuerdo sobre el tema con Estados Unidos, que envía anualmente al 
País alrededor de 17 millones de toneladas de maíz. 
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Plan B, una decisión autoritaria: INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/plan-b-una-decision-autoritaria-ine 
El plan B de la reforma electoral es una decisión autoritaria que daña la 
capacidad del Instituto Nacional Electoral (INE) para la organización de 
comicios, advirtieron consejeros electorales. En entrevista con EL 
UNIVERSAL, el consejero Ciro Murayama dijo que si bien se rechazó la 
reforma constitucional las modificaciones aprobadas buscan destruir y 
remover algunos de los pilares del funcionamiento interno del INE. 
“No pudieron quitar la autonomía del INE, pero sí se está dañando la 
capacidad de que cumpla con su misión constitucional de organizar 
elecciones”, apuntó el consejero. “Es una motivación profundamente 
autoritaria. Es la primera reforma en México en décadas inspirada en la 
concentración de poder y la destrucción de un árbitro profesional”, señaló. 
Advirtió que la reforma aprobada por la Cámara de Diputados podría ser 
inconstitucional porque atenta contra una estructura electoral vigente por 
más de 30 años.  
 
Morena, la principal víctima del sistema electoral mexicano: 
Pablo Gómez  
https://www.milenio.com/politica/morena-principal-victima-sistema-electoral-pablo-
gomez 
Ciudad de México. - Por primera vez, el presidente nacional del INE, Lorenzo 
Córdova y Pablo Gómez, coautor de la reforma político-electoral que 
buscaba suprimirlo, debatieron en una misma mesa, donde se lanzaron 
acusaciones sobre atrofias burocráticas, falsedades, autoritarismos, 
victimismos y nuevos amagos de violencia rumbo al 2024. El Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la UNAM logró reunir a los dos principales 
protagonistas de la reforma electoral, aunque de bandos contrarios, en 
donde sin dirigirse la palabra directamente durante sus intervenciones, se 
lanzaron indirectas y enfrentaron posicionamientos y declaraciones 
públicas hechas anteriormente, la mayoría, en entrevistas de MILENIO. 
Después de que ayer se rechazó la reforma constitucional en la Cámara de 
Diputados, su coautor Pablo Gómez señaló “ha naufragado, pero sólo por el 
momento” y advirtió que “hay que tener cuidado con lo que se desprecia”, 
pues aseguró que nunca buscaron tocar al INE “porque muchos no nos 
atreveremos a estarlo tocando, menos a afectar”, sino de mejorarlo porque 
acusó, han afectado a Morena. 
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INE no requiere reformas que puedan afectar su autonomía: 
OEA  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ine-no-requiere-reformas-que-puedan-afectar-su-
autonomia-oea 
La Organización de los Estados Americanos (OEA) señaló que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) no requiere reformas profundas que pudieran 
afectar su funcionamiento ni autonomía, mientras que destacó su 
experiencia y profesionalismo. El órgano electoral recibió el informe final de 
su misión de observación en el Proceso Electoral Federal y procesos locales 
concurrentes de 2021. “La misión desea resaltar que las recomendaciones 
planteadas en este informe apuntan a cambios puntuales en materias 
específicas, y considera que el sistema electoral mexicano no requiere de 
reformas profundas para continuar garantizando el ejercicio pleno del 
sufragio. Del mismo modo, considera que las campañas de desprestigio y 
los ataques infundados no son el camino para mejorar la institucionalidad 
electoral”, señala el informe. En el informe también se manifiesta la 
preocupación por el clima de violencia e inseguridad en el que se desarrolló 
el proceso electoral, el cual consideró como “la principal amenaza”. 
 
México desaprovecha nearshoring desde 2018, señala BBVA  
https://www.reforma.com/mexico-desaprovecha-nearshoring-desde-2018-senala-
bbva/ar2517387?v=4 
Ciudad de México. - México ha desaprovechado el nearshoring desde 2018 
ya que su Producto Interno Bruto (PIB) habría crecido 1.42 por ciento, pero 
en lugar de eso tuvo una contracción de 0.40 por ciento, de acuerdo con un 
análisis de BBVA. Desde ese año -cuando inició la guerra comercial entre 
China y Estados Unidos y las exportaciones del primero hacia el segundo 
cayeron- el País pudo aprovechar esa oportunidad con una política de 
atracción y captación de manufactura y con ello, del 2018 al 2022, su 
expansión económica habría sido de esa proporción cada año, en promedio. 
El nearshoring es la reubicación de una parte de la planta productiva de las 
empresas en países que están cerca de los principales mercados de 
consumo. De haber aprovechado la oportunidad desde hace cuatro años, el 
PIB del sector manufacturero pudo crecer hasta 10 veces más en promedio 
entre 2018 y 2022, menciona dicho análisis que forma parte del reporte 
"Situación Regional-Sectorial México. Segundo Semestre 2022".  
En tanto que el del sector eléctrico pudo crecer 1.64 en lugar de mostrar una 
contracción de 1.39 por ciento anual. 
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Dina Boluarte jura como la primera presidenta de Perú  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/07/mundo/dina-boluarte-jura-como-la-
primera-presidenta-de-peru/?from=homeonline&block=carousel&opt=articlelink 
Perú, Lima. - Dina Boluarte se convirtió el miércoles en la primera mujer 
presidenta de Perú, al prestar juramento en el Congreso luego de que los 
legisladores votaron por la destitución del ahora ex mandatario Pedro 
Castillo tras una escalada de la crisis política en el país andino. 
Boluarte, de 60 años, se desempeñaba como vicepresidenta en el gobierno 
de Castillo y hasta hace poco ocupaba el cargo de ministra de Desarrollo e 
Inclusión Social. Castillo fue removido en la votación de un juicio político 
más temprano el miércoles, horas después de anunciar que ordenaría por 
decreto la disolución del Congreso, una decisión que provocó dimisiones de 
ministros clave del gobierno y denuncias de un "golpe de Estado" por parte 
de miembros del Congreso.  
Castillo había sido convocado al Congreso para que responda a acusaciones 
de "permanente incapacidad moral" para gobernar, en medio de varias 
investigaciones de fiscalía de presunta corrupción. El Congreso apuró la 
decisión y destituyó a Castillo con 101 votos a favor -con el apoyo de 
legisladores de derecha e izquierda-, seis en contra y 10 abstenciones. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/aifa-pocos-vuelos-pero-
personal-bien-vestido 
Algunos podrán no estar de acuerdo con aquello de que el Aeropuerto 
Internacional Felipe Ángeles (AIFA) “es uno de los mejores aeropuertos del 
mundo”, pero lo que sí es un hecho es que sus trabajadores estarán bien 
vestidos. Nos informan que las autoridades del AIFA acaban de lanzar una 
la licitación en la que se detallan las bases de un contrato abierto para 
vestimenta de los trabajadores de la terminal aérea, en el que se 
desembolsarán hasta 30 millones de pesos para ese rubro. Nos indican que 
este viernes se conocerá el fallo para este jugoso contrato. ¿Quién será el 
ganón? 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-08/op239331 
VAYA PARADOJA: hoy es cuando Andrés Manuel López Obrador más 
necesita a quien menos quiere: a Ricardo Monreal. Que se concrete o no el 
golpe de la 4T contra la democracia pasa por las manos del zacatecano. 
PORQUE si el coordinador de Morena en el Senado decide meter a la 
congeladora el "Plan B" de la mal llamada reforma electoral, se frustrarían 
los anhelos presidenciales de ver aprobada por el Congreso su andanada 
contra el INE. 
AL IGUAL que en la Cámara de Diputados, los morenistas y sus aliados 
requieren de una mayoría simple para sacar adelante los cambios legales. 
Sin embargo, Monreal parece decidido a meterle freno y obligar a que, por 
lo menos, las y los senadores lean los dictámenes antes de aprobarlos. 
LA GRAN DUDA es si el ala dura de la bancada morenista en el Senado 
tendrá la suficiente fuerza y convocatoria para brincarse a su coordinador y, 
echando montón, aprobar una reforma que ni conocen. 
DE CONCRETARSE el golpe, el conflicto terminará decidiéndose -una vez 
más- en la Suprema Corte, dado el enooorme cochinero en el proceso 
legislativo. Así que, en este maratón por la democracia, la meta aún está 
muy lejos. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1580 
Que las ganonas con la aprobación del plan B de reforma electoral en la 
Cámara de Diputados, la madrugada del miércoles, fueron las bancadas del 
PVEM, con Carlos Puente, y del PT, de Alberto Anaya, que arrancaron a la 
mayoría de Morena, encabezada por Ignacio Mier, las modificaciones para 
permitir a los partidos hacer “guardaditos” de recursos públicos, revivir la 
figura de candidaturas comunes y el traspaso de votos entre fuerzas 
políticas, así como flexibilizar las reglas para mantener el registro. Dando y 
dando, como dicen por ahí. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1580


 

 

 

 
 

COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
La sucesión en la Corte y los fideicomisos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/la-sucesion-en-la-corte-y-los-
fideicomisos 
Después de lo que suceda con la reforma electoral del presidente Andrés 
Manuel López Obrador en el Poder Legislativo, la siguiente decisión más 
importante para el país es el relevo en la presidencia de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), no solo por la importancia que tiene este 
otro poder, sino porque precisamente muchas de las reformas legales 
promovidas por Morena y apoyadas por sus partidos aliados terminarán en 
manos del máximo órgano de justicia.  
Decisiones como la de eliminar la prisión preventiva oficiosa para delitos 
fiscales y la votación en torno a la inconstitucionalidad de la Ley de la 
Industria Eléctrica han molestado a López Obrador, quien ha criticado 
abiertamente a ministros y ministras que fueron propuestos por su 
gobierno. Estos choques reavivaron la intención del presidente de reformar 
el Poder Judicial, sobre todo lo que tiene que ver con su presupuesto y en 
especial con los fondos y fideicomisos que se resguardan celosamente. 
 
Salvador García Soto 
Argentina y Perú: ¿mensajes desde Washington?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/argentina-y-peru-mensajes-
desde-washington 
En las últimas 48 horas el bloque izquierdista de América Latina —el mismo 
que pretende liderar el presidente Andrés Manuel López Obrador— sufrió 
dos fuertes reveses primero con la sentencia de 6 años de prisión e 
inhabilitación de por vida para ocupar cargos públicos a la vicepresidenta 
de Argentina, Cristina Fernández de Kirchner; y luego con la destitución y 
detención ayer del presidente del Perú, Pedro Castillo, quien fue depuesto 
por el Congreso de su país, luego de que intentara un fallido golpe de Estado 
con la disolución del Poder Legislativo y la declaración de un “Estado de 
Excepción” en todo el Perú, con restricción de libertades y toque de queda 
para la población.  
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Héctor de Mauleón 
El auge de Los Chapitos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-auge-de-los-chapitos 
Tres años después del “Culiacanazo” ―la batalla verificada en octubre de 
2019 en Culiacán, que culminó con la liberación de Ovidio Guzmán López―, 
el poder alcanzado por Los Chapitos, como se conoce a los hijos del célebre 
fundador del Cártel de Sinaloa, es aplastante. Baja California, Sonora, 
Chihuahua, Durango, Zacatecas, Guerrero, Estado de México, Colima, 
Aguascalientes, Querétaro, Tabasco, Campeche, Tamaulipas, Oaxaca, 
Jalisco, Yucatán, Quintana Roo y la Ciudad de México, son algunas de las 21 
entidades en donde este cártel mantiene su presencia.  De acuerdo con una 
investigación de InSight Crime dada a conocer ayer por EL UNIVERSAL, los 
hijos del Chapo no solo controlan el mercado ilegal de enervantes en Sinaloa 
―marihuana, metanfetamina, fentanilo― y no solo les imponen a los 
productores a quién vender, y a los consumidores a quién comprar:  
También le han hecho frente a la caída en los precios de la marihuana 
abriendo precisamente en su bastión, el escenario donde se llevó a cabo el 
“Culiacanazo”, tiendas que operan a semejanza de las que existen en los 
estados de la Unión Americana donde la marihuana es legal. 
 
Sergio Sarmiento 
B de berrinche  
https://www.reforma.com/b-de-berrinche-2022-12-08/op239333 
"Siempre haz que tu talento hable por ti, nunca tus berrinches". Rasheed 
Ogunlaru 
Nadie podrá acusar al presidente López Obrador de haber pretendido ser 
equilibrado o neutral en su plan B. La iniciativa afirma: "Uno de los legados 
más nocivos de los gobiernos neoliberales fue la proliferación de 
instituciones 'descentralizadas' y 'autónomas' que sirvieron para otorgar 
cuotas a grupos de interés de la 'sociedad civil', intelectuales orgánicos, 
cooptados y convertidos en satélites de las cúpulas partidistas... El Instituto 
Nacional Electoral (INE) es el mejor ejemplo de este tipo de organismos... En 
vez de garantizar elecciones libres, confiables, democráticas, auténticas, ha 
convertido a una élite académica en garante de abusos en el uso de gasto 
público y cómplice protectora de conductas electorales fraudulentas e 
ilegales, lo que ha retrasado el tránsito político de México a la democracia...". 
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Carlos Marín 
Bartolización de la democracia  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/bartolizacion-de-la-
democracia 
Tres meses o más lleva el cuatroteísmo hablando de su inoportuna, 
regresiva y reaccionaria reforma electoral en vez de atender la emergencia 
de la inseguridad, las deficiencias del sistema público de salud, la 
degradación aérea o indignadas críticas a las ilegales y descaradas 
precampañas de las corcholatas. Temerosa de una oposición echada para 
adelante y una población cada vez más desencantada, la 4T no quiere que 
el INE y el Tribunal Electoral sancionen la propaganda adelantada, 
amenazando la certeza en los resultados electorales de 2024. 
Economizar y democratizar son las coartadas esgrimidas para pervertir las 
reglas y, como lo consiguió en la CNDH, chatarrizar el INE. Si algún ahorro 
valiera para justificar el descuartizamiento del instituto, la argucia es tan 
desatinada como las cuentas de que se ufanan el Presidente de la República 
y su secretario de Gobernación: tres mil quinientos millones, afirma López 
Obrador, casi cinco mil millones, dice Adán Augusto López (y si la iniciativa 
de reforma constitucional no hubiera fracasado, las cifras alcanzarían 15 mil 
millones para el primero y 17 mil millones para el segundo). 
 
Joaquín López Dóriga 
Habrá debate en Morena  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/habra-debate-en-
morena 
Hagan su juego en la 4T: optimismo irredento o fatalismo, igualmente 
irredento. Florestán 
Adán Augusto López Hernández me dijo que estaba dispuesto a participar 
en los debates entre precandidatos de Morena, que el lunes planteó Marcelo 
Ebrard, el martes aceptó Claudia Sheinbaum y ayer por la mañana respaldó 
el presidente López Obrador. Al mediodía, en Radio Fórmula, me confirmó 
que está decidido a buscar esa candidatura presidencial. Estoy anotado y en 
su momento participaré en el proceso de selección, en la encuesta. 
—¿Y en el debate? 
—Y en debate también —me confirmó—. Es una propuesta sensata que 
quienes han declarado interés en la candidatura puedan debatir. Es un 
ejercicio democrático. Y que lo hagamos de cara a los militantes, ante los 
ciudadanos, además de sano, fortalece al partido. 
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Enrique Quintana 
Monreal tiene la decisión  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/08/monreal-tiene-la-
decision/ 
Le cayó al senador Monreal la papa caliente, para variar. 
Desde la mañana de ayer se ha dedicado a enfriarla… aunque muchos 
quisieran que se quemara. 
Apenas hace dos semanas, Ignacio Mier, el coordinador de los diputados 
morenistas, había dicho que la discusión del “Plan B” se iba a ir hasta el mes 
de enero. Pero ayer, se saltaron todos los trámites y los tiempos para que las 
reformas a las leyes secundarias en materia electoral se votaran ipso facto. 
Obviamente, el deseo del presidente de la República, operado por el 
secretario de Gobernación, era que las reformas a las leyes que ayer en la 
madrugada fueron votadas en la Cámara de Diputados fueran aprobadas 
de manera inmediata en el Senado. Monreal, presidente de la Junta de 
Coordinación Política de la Cámara Alta, inmediatamente le puso un ‘tate 
quieto’ al ritmo frenético en el que iba el proceso. 
 
Darío Celis 
El regreso de Aspe y Arrigunaga  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/08/el-regreso-de-aspe-y-
arrigunaga/ 
LOS BANQUEROS DE México siempre han sido el enemigo político 
predilecto de Andrés Manuel López Obrador. Por su mente pasó la idea de 
que el gobierno de la 4T comprara Banamex. 
Y últimamente, vetar a Javier Arrigunaga y a Pedro Aspe, quienes pudieran 
ser los próximos director y presidente del Consejo de Administración del 
banco, si es que lo gana Germán Larrea. 
Ni en los peores tiempos de la nacionalización de José López Portillo y la 
reprivatización de Carlos Salinas de Gortari, un presidente había criticado 
tan severa y sistemáticamente a los banqueros mexicanos como el 
tabasqueño, particularmente a Roberto Hernández y a Banamex. 
Para Citi, la relación con el gobierno de la 4T ha sido muy complicada, 
porque siempre piensan si los postores para comprar el banco son del 
agrado o no del inquilino de Palacio Nacional, a pesar de que el secretario 
de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, fue consejero de Citibank México a 
finales de los 80 y principios de los 90 y que todavía fuera hasta no hace 
mucho su cliente. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Vamos a impulsar el renacimiento de Álamo: Cuitláhuac  
https://veracruz.quadratin.com.mx/vamos-a-impulsar-el-renacimiento-de-alamo-
cuitlahuac/ 
Veracruz. - En otro día histórico para los campesinos de Veracruz, el Registro 
Agrario Nacional (RAN) entregó 340 documentos agrarios, 322 depósitos 
sucesorios, 80 constancias y 100 testamentos a habitantes de la Huasteca; 
“hoy están regularizados más de 4 mil beneficiarios aquí en Álamo, gracias 
a que el Presidente viene haciendo justicia”. Así lo manifestó el gobernador 
Cuitláhuac García Jiménez, convencido de seguir resarciendo el daño de 
tres décadas de corrupción. “¿Cuándo una persona humilde iba a poder 
hacer su trámite parcelario si tenía que ir hasta Xalapa, buscar un abogado 
y acudir al notario?, se hacía imposible”. Ahora las instituciones del Gobierno 
están apoyando realmente, dijo, sobre todo el RAN que cumple las palabras 
contundentes de Emiliano Zapata: “la tierra es de quien la trabaja”, pues el 
reparto que inició con la Revolución Mexicana y después reimpulsó el 
General Lázaro Cárdenas hoy se enaltece con este acto a favor de los 
derechos agrarios. En su intervención, el delegado del RAN en Veracruz, 
Javier Sandoval García, dio a conocer que de enero a diciembre han sido 
atendidos 67 mil 128 sujetos agrarios y van 33 mil 700 trámites ingresados, 
con apenas el 1 por ciento de rezago, garantizando la entrega de su 
documento en tiempo y forma a 99 de cada 100 personas. 
En el evento, el señor Aurelio Cruz Hernández, de 104 años de edad, recibió 
del Gobernador su documento agrario que hace justicia a una larga y 
calamitosa espera, atestiguado por el secretario de Gobierno, Eric Patrocinio 
Cisneros Burgos; la fiscal Verónica Hernández Giadáns; beneficiarios y 
autoridades del RAN, la Procuraduría Agraria y el Ayuntamiento. 
(Información disponible en 4 portales distintos) 
 
Campesinos de Suma de Hidalgo, inconformes por 
incorporación de una campechana al ejido  
https://www.poresto.net/campeche/2022/12/7/ejidatarios-de-campeche-continuan-
inconformes-buscan-que-el-actual-comisariado-renuncie-362524.html 
Campeche. - Continúan con la papa caliente en las manos los campesinos 
del núcleo ejidal de esta población de Suma de Hidalgo.  
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Este martes 6 de noviembre el grupo de estos ejidatarios inconformes que 
no están de acuerdo sobre el trabajo que viene realizando el actual 
comisariado Carlos Pech Sánchez; procedieron a cortar los candados de la 
casa ejidal, después de que el comisariado quitó los que se habían puesto 
para colocar otro. Como se publicó oportunamente en este medio, esta 
anomalía que se viene prevaleciendo es por la integración de una 
campechana de nombre, Elim Vidal Trueba, en el padrón ejidal de esta 
población, los cuales lo impide este líder de los campesinos en contubernio 
con el asesor jurídico, Julio Balam Escamilla, para que se averigüe en 
¿cuándo? y ¿cómo se integró esta persona en el padrón ejidal?  
A las 8 de la noche los ejidatarios inconformes después de plantear en el 
Tribunal Agrario el problema decidieron cortar los candados del inmueble, 
para informar a la gente los avances de la lucha para lograr que el 
comisariado renuncie a su cargo.  
Según el representante del comité, Martin Pech Pool, destacó mediante una 
hoja expedida por la Procuraduría Agraria que el comisariado ejidal tiene 
un plazo de cinco días para convocar una asamblea general y dar su postura 
sobre ¿por qué no acata las peticiones de la gente?  
De no ser así, pasa en las manos del consejo de vigilancia que tienen un 
plazo de cinco días también para convocar dicha asamblea. 
 
Toman agricultores Poder Judicial Federal por tortuguismo en 
resolución de amparos  
https://entrelineas.com.mx/local/toman-agricultores-poder-judicial-federal-por-
tortuguismo-en-resolucion-de-amparos/ 
Chihuahua. - Agricultores de todo el Estado se manifestaron en las afueras 
del Poder Judicial Federal para denunciar tortuguismo en la resolución de 
amparos que se promueven en contra de instancias como la Comisión 
Nacional del Agua (Conagua) por la falta de actuación ante la perforación 
ilegal de pozos. Jesús Emiliano García, de la Unión Democrática Campesina 
(UCD) señaló que continúan las irregularidades en el manejo de las 
concesiones del agua y la Federación hace caso omiso a las denuncias del 
sector agrario por lo que muchos se han visto en la necesidad de interponer 
recursos legales. Sin embargo, dijo que ni la Procuraduría Agraria, el 
Tribunal Agrario ni el Poder Judicial de la Federación atienden a las 
peticiones de los campesinos y pareciera que están del lado de las 
instituciones corruptas como Conagua.  
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Agregó que lamentablemente, varios de los amparos que llegan a 
resolverse en tiempo y forma, no favorecen a los productores. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Ficha informativa. Parque Centenario 27 de febrero  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/ficha-informativa-parque-centenario-27-de-febrero 
Programa de Mejoramiento Urbano 2021 en Villahermosa, Tabasco: 

• La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
entregó al Gobierno de Tabasco la rehabilitación del Parque 
Centenario 27 de febrero, casa del equipo de béisbol Los Olmecas. 

• Los trabajos se realizaron con una inversión de 276 millones de pesos 
para intervenir 14 mil 521 metros cuadrados. 

• El proyecto de remodelación del estadio contempló 9 mil butacas para 
espectadores, zona de juegos, 29 locales comerciales, plaza elevada, 
salas de juntas, oficinas, bodega, gimnasio, cocina, área de comida, 71 
cajones de estacionamiento, nuevos accesos y cubiertas para mayor 
comodidad de los usuarios. 

• El complejo podrá ser utilizado por ligas deportivas juveniles, infantiles 
y femeniles en los meses que no sea utilizado por Los Olmecas. 

• Link de fotos: 
https://drive.google.com/drive/folders/1kF3C9R3klW8S4X-
2OFrbWu56Ck5r1ku3?usp=share_link 

 
Avanzan Semarnat, Puebla y Tlaxcala en el ordenamiento 
ecológico de la subcuenca del Alto Atoyac  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/avanzan-semarnat-puebla-y-tlaxcala-en-el-
ordenamiento-ecologico-de-la-subcuenca-del-alto-atoyac 
Ciudad de México. - La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, 
María Luisa Albores González, se reunió con sus homólogos de Puebla y 
Tlaxcala, así como con los presidentes municipales de ambas entidades y 
académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) Unidad 
Xochimilco para encabezar la presentación del proyecto de Programa de 
Ordenamiento Ecológico Regional de la Subcuenca del Alto Atoyac 
(POERSAA), que considera la participación de un total de 71 municipios, de 
los cuales 49 se encuentran en Tlaxcala y 22 en Puebla.  
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La titular de la Semarnat agradeció la apertura al trabajo en equipo para 
lograr un instrumento que garantizará el derecho a un medio ambiente 
sano, a la salud y, en general, a una vida digna de las y los habitantes de la 
región, lo cual responde también a la Recomendación emitida por la 
Comisión Nacional de Derechos Humanos el 21 de marzo de 2017. 
Recalcó la importancia de que las autoridades no pierdan de vista la 
participación activa de los pueblos y comunidades, porque son ellos quienes 
conocen su espacio de vida y saben cuáles son sus necesidades. Reconoció 
que en el río Atoyac hay un largo trabajo por realizar y por ello es importante 
dejar herramientas bien articuladas para que el proceso no se interrumpa. 
 
Casa de los Mil Colores del INPI, brinda alivio a pacientes de 
tercer nivel y sus familiares  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/casa-de-los-mil-colores-del-inpi-brinda-alivio-a-
pacientes-de-tercer-nivel-y-sus-familiares-321420 
Ciudad de México. - La Casa de los Mil Colores del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI), ubicada en la capital del país, cumple con su 
misión de ser un espacio de alivio y recuperación para pacientes indígenas 
o afromexicanos de tercer nivel y sus familiares, al ofrecer servicios de 
calidad en hospedaje, alimentación, enfermería, psicología y esparcimiento.  
Y es que este albergue recibe a pacientes de hospitales públicos de tercer 
nivel de todas las edades y sus familias, con el requisito de que provengan 
de una comunidad indígena o afromexicana de la Ciudad de México o del 
interior de la república, que padezcan enfermedades graves como cáncer, 
insuficiencia renal crónica, hemofilia, afecciones cardiacas o malestares 
congénitos, entre otras. Con capacidad de 20 habitaciones, baños de 
mujeres y hombres en tres alas de hospedaje, cocina, 2 comedores, 
enfermería, consultorio de psicología, huerto de hierbas medicinales (pues 
también se ocupa la medicina tradicional), área para actividades 
productivas de los familiares, sala de esparcimiento y áreas administrativas, 
desde la creación del INPI la Casa de los Mil Colores ha brindado atención a 
unos 600 pacientes y sus familiares (unos mil 200 beneficiarios). 
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Semarnat presenta avance del proyecto ordenamiento 
ecológico en Alto Atoyac  
https://www.milenio.com/politica/semarnat-presenta-avance-proyecto-ecologico-alto-
atoyac 
Tlaxcala. - La secretaria de Medio ambiente y Recursos Naturales, María 
Luisa Albores González, se reunió con sus compañeros de Puebla y Tlaxcala, 
así como con los presidentes municipales de ambas entidades y 
académicos de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM) unidad 
Xochimilco, para encabezar la presentación del proyecto del programa de 
Ordenamiento Ecológico Regional de la Subcuenca del Alto Atoyac, que 
considera la participación de un total de 71 municipios, de los cuales 49 se 
encuentran en Tlaxcala y 22 en Puebla. La titular de la Semarnat agradeció 
la apertura al trabajo en equipo para lograr un instrumento que garantizará 
el derecho a un medio ambiente sano, a la salud y, en general, a una vida 
digna de los habitantes de la región, lo cual responde también a la 
recomendación emitida por la Comisión Nacional de Derechos Humanos el 
21 de marzo de 2017.  
 
Tras 17 años de juicio, restituyen tierras ocupadas por Gugar a 
la comunidad de Coyotepec, Oaxaca  
https://oaxaca.eluniversal.com.mx/municipios/tras-17-anos-de-juicio-restituyen-tierras-
ocupadas-por-gugar-la-comunidad-de-coyotepec 
Oaxaca. - El Tribunal Unitario Agrario restituyó oficialmente al municipio de 
San Bartolo Coyotepec la totalidad de tierras que ocupaba la refresquera 
Gugar y que pertenecen a la comunidad, sin pagar los “gastos útiles” que 
reclamaba la empresa, con lo que llegó a su fin un conflicto agrario que duró 
17 años de juicio. “Se llegó a un término de solucionarlo a través del diálogo, 
a través de las pláticas con la intervención del gobierno del estado, pero 
sobre todo con el apoyo de la comunidad, se llegó a hacer un convenio que 
el lunes pasado se ratificó, fuimos al tribunal unitario a ratificarlo, y de ahí el 
magistrado acordó este día para venir a ejecutar la sentencia de manera 
física”, explicó la secretaria de bienes comunales de Coyotepec.  
Tal como lo anunció días atrás el político Flavio Sosa Villavicencio, quien 
acompañó a la comunidad de Coyotepec, el convenio firmado entre la 
empresa y el municipio ante el Tribunal Agrario establece que la refresquera 
operará durante cuatro años más en el pueblo, pero sin extraer una sola 
gota de agua. 
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Se aplazará consulta sobre ordenamiento territorial y desarrollo 
urbano  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/07/capital/035n2cap 
Ciudad de México. - La jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, enviará una 
iniciativa al Congreso de la Ciudad de México para ampliar el periodo de 
consulta del borrador del Programa General de Ordenamiento Territorial 
(PGOT), e incluso reponer el proceso desde la elaboración del documento, 
ante las inconsistencias que han generado malestar en algunas colonias, 
barrios y pueblos originarios. No le vemos ningún sentido si nadie está 
defendiendo formalmente lo que viene en ese programa. Entonces, lo que 
estamos pidiendo es mucho más tiempo para que se discuta el documento 
original y haya un proceso de consulta de mucha mayor participación y se 
corrijan todas estas deficiencias que vienen en el borrador, expresó. 
La mandataria se deslindó de la elaboración del documento, al señalar que, 
si bien algunas revisiones se hicieron con algunas secretarías, fue el Instituto 
de Planeación Democrática el que realizó el borrador y lo puso a consulta. 
 
Mantendrán plantón en Xochimilco hasta que se retiren 1.6 
kilómetros de tubería  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/07/capital/036n2cap 
Ciudad de México. - Habitantes de San Gregorio Atlapulco, Xochimilco, 
mantuvieron por séptimo día el bloqueo en la avenida Nuevo León, vía de 
acceso a dos poblados más de la demarcación y a la alcaldía Milpa Alta, en 
espera de que se cumpla la demanda de retirar la tubería que se introdujo 
a lo largo de 1.6 kilómetros sobre la vialidad en el vecino pueblo de Santa 
Cruz Acalpixca hacia Caltongo. En un recorrido por la zona de la obra para 
mostrar que los tubos de 14 pulgadas de diámetro introducidos son para 
conducir agua y no descargas de drenaje, Hortensia Telésforo, una de las 
coordinadoras del plantón, señaló que así sea para agua potable o drenaje, 
la asamblea votó por la cancelación de la obra y el retiro de los ductos.  
Por la noche, la Asamblea del Pueblo de San Gregorio Atlapulco refrendó 
que este miércoles iniciará la revisión del presupuesto para retirar la tubería, 
que, a decir de Vicente Morales, líder de la Asamblea Soberana de 
Xochimilco, es para dotar del servicio de agua potable y drenaje a 
asentamientos irregulares de la Unión Popular Nueva Tenochtitlan y al 
pueblo de Xicalhuacan, ubicados en Santa Cruz Acalpixca. 
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Conacyt propone sustituir glifosato con bioinsumos y 
agroecología  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/07/politica/018n1pol 
Como alternativa al uso del glifosato en México, el Consejo Nacional de 
Ciencia y Tecnología (Conacyt) localizó bioinsumos que ya están en el 
mercado, así como prácticas agroecológicas de manejo de cultivos a 
pequeña, mediana y gran escalas que podrían utilizarse en lugar del 
químico. Con ello, en 2023 disminuirá aún más el uso del herbicida para 
poder prescindir ya completamente de él para el 31 de enero de 2024, que 
es lo que mandata el decreto presidencial, sostuvo ayer la directora de 
Conacyt, María Elena Álvarez-Buylla, luego de exponer al presidente Andrés 
Manuel López Obrador las opciones.  
Tras salir de Palacio Nacional, detalló que algunos bioinsumos se 
desarrollaron fuera de México y ya están en el mercado, sobre todo en 
Europa. Apuntó que, de utilizarse, distintas dependencias federales 
convocarán a las empresas para elaborarlos en la cantidad necesaria, 
distribuirlos en México y podamos seguir prescindiendo de este agrotóxico, 
el glifosato, que está probado que tienen efectos nocivos sobre la salud. 
 
Preocupa a ONU que Tren Maya ponga en peligro DH de 
pueblos indígenas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/12/07/politica/preocupa-a-onu-que-tren-maya-
ponga-en-peligro-dh-de-pueblos-indigenas/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Expertos de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) expresaron su 
preocupación por que el proyecto gubernamental de mil 500 kilómetros del 
Tren Maya, que se construye en la península de Yucatán, ponga en peligro 
los derechos de los pueblos indígenas y otras comunidades a la tierra y los 
recursos naturales, así como los derechos culturales y el de a un medio 
ambiente sano y sostenible.También, alertaron que las personas defensoras 
que plantean sus preocupaciones sobre los impactos negativos de esta obra 
“se enfrentan a amenazas y ataques y a un acceso seguro muy limitado a un 
tribunal independiente e imparcial”. En un pronunciamiento, los expertos 
destacaron que, si bien el gobierno federal ha elevado el proyecto a la 
categoría de seguridad nacional, este cambio de estatus “no permite a 
México eludir su obligación internacional de respetar, proteger y cumplir los 
derechos humanos de las personas afectadas” por éste y de proteger el 
medio ambiente de acuerdo con las normas internacionales. 
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